

**El seminario de cultura mexicana, corresponsalía ciudad
Victoria y la sociedad tamaulipecas de historia lo invitan a caminar por los
senderos de nuestra cultura**

Commemorando el bicentenario del inicio de
la independencia y el centenario de la revolución
mexicana

**María del Carmen olivares Arriaga
5 de abril de 2010
Sendero no.1**

Nuestra intención es hacerle pasar un rato de agradable entretenimiento. Mientras se divierte, puede afirmar sus conocimientos o ampliar su cultura, según el caso. Lo único que tiene que hacer es seguir la ruta de acuerdo con las indicaciones. Le deseamos un feliz recorrido. Empecemos.

1.- La Provincia del Nuevo Santander que posteriormente fue denominada Estado de las Tamaulipas, es una región rica por su pesca, su petróleo, su agricultura y ganadería; sin embargo, fue el penúltimo estado “pacificado, poblado y colonizado” por los españoles, pues éstos:

*Desconocían el valor y la importancia del petróleo-----	7
*Le tenían miedo a los indígenas-----	17
*No hablaban el dialecto de los nativos de esta región-----	27

2. En realidad, el general español Isidro Barradas viene a reconquistar el país, ese día de 1829 se logra derrotarlo. Como ve nada tiene que ver con el trazo del límite entre Texas y el Estado de las Tamaulipas, Por tanto, le sugiero ir al 10 y hacer lo posible por encontrar el camino correcto. Animo ya va muy adelantado.

3. Tiene usted razón, esta población fue conocida como capital, pero no del Estado de Tamaulipas sino de la Provincia del Nuevo Santander. Con todo respeto le sugerimos que vaya al 16 y haciendo un esfuerzo localice la respuesta correcta. Usted puede.

4. Comparando con otras entidades federativas, el hoy conocido como Estado de Tamaulipas ha sido poco estudiado, sobre todo en el aspecto histórico, sin embargo, se reconoce como su primer historiador a:

*José de Escandón y Helguera-----	9
*Fray Vicente de Santa María -----	19
*Efrén Covián Martínez-----	29

5. Este grupo ocupaba de manera preferente la parte noreste de la Costa del Seno Mexicano, sin embargo, incursionaban hacia el sur de la región en busca de sal.



Esta tribu era muy agresiva, pero se replegó al norte. Su respuesta no es la correcta por ello le sugerimos ir al 6 y buscar el camino correcto Animo

6. Existieron en la región de la Costa del Seno Mexicano varios grupos indígenas que hablaban diferentes dialectos, estos grupos eran conocidos como naciones y generalmente se encontraban en estado de guerra. Los más temidos eran los apaches pisones y jambres, Aun cuando todos se sometieron a los colonizadores, existió un grupo no lo hizo, sabe usted ¿cuál de ellos fue?

*Los apaches-----5

*Los jambres-----15

*Los pisones-----25

7. Lo cierto es que este chicle negro, como así se le conocía, no llamó la atención de los colonizadores pues éstos desconocían al valor del “oro negro”, como posteriormente se le denominó. Magnífico usted sí sabe, por tanto tiene derecho ir al 4 para seguir adelante. Felicitaciones.

8. El dato es poco conocido, por tanto queremos hacerle llegar un fuerte apretón de manos por su acierto, al mismo tiempo lo invitamos a seguir adelante. Esperamos por usted en el 30. Nuevamente felicitaciones.

9. Lo sentimos mucho pero él enfocó todo su interés a la pacificación de los indígenas y al aprovechamiento máximo de la región, Como buen estadista que era. Lo mejor que puede hacer es regresar al 4 y realizar un nuevo intento. Suerte.

10. La Costa del Seno Mexicano se extendía desde el río Pánuco al Sur, y al Norte hasta el río de las Nueces, ¿sabe usted desde cuando su extensión se limitó del río Pánuco al Río Bravo?

*Desde el 11 de septiembre de 1829 cuando se derrotó a Barradas
2

*El 12 de abril de 1823 cuando se funda Santa Anna de Tampico 12

*El 13 de mayo de 1848 cuando el México aprueba el Tratado de Guadalupe 22

11. En estas palabras engarzadas por la sensibilidad de la añoranza, el amor filial y el inmenso deseo de tocar, acariciar, ver y disfrutar de las cosas, paisajes y parajes que quedaron delicadamente guardados en la retina de quien tuvo que alejarse. Esta remembranza de sueños y de ideales lo debemos a la pluma de María de los Ángeles Guillen de Haces, mujer victorense de exquisito y emotivo espíritu. Bien, hemos llegado a la meta de nuestro recorrido, Le deseamos una semana de paz y amor. Hasta luego. El camino directo es: 1--7; 4 — 19; 6 — 15; 10 — 22; 16 — 23; 21 — 8; 30 — 24; 26 — 11. FIN



12. Lo sentimos mucho pero anda usted muy despistado, el país pierde todo ese terreno casi veinticinco años después. Lo mejor que puede hacer es ir al 10 y concentrándose lo más posible trate de ubicarse. Suerte.

13. En realidad esta población por circunstancias muy especiales como fueron los movimientos bélicos revolucionarios, el Ejecutivo se vio precisado a radicar ahí de manera transitoria pero no quedó establecida como Capital. Nos vemos obligados a enviarlo al 16 para que busque la solución. Adelante

14. Este tema deja mucho que desear a los estudiosos de la historia, pero al referirnos al grueso de la población no podemos hablar de mexicanos, puesto que este país no se le denominaba México. Ojala no tenga inconveniente en ir al 30 y reflexionar cuidadosamente al respecto. Usted puede, además ya casi llega a la meta.

15. Le hacemos llegar nuestras felicitaciones por su acierto, realmente ellos eran los más amantes de su libertad y lucharon por ella hasta el último momento, Felicidades, puede continuar en el 10.

16. Antes de ser Ciudad Victoria la capital del Estado de Tamaulipas, ¿qué población fungió como tal?

*San Carlos-----	3
*Tula -----	18
*Padilla -----	23

17. Es importante que se comprenda que esos españoles que tuvieron a su cargo la conquista, colonización y evangelización de la Nueva España, eran un puñado de aventureros que sencillamente no perdían nada al enfrentarse con lo desconocido y sí podían sacar algo de provecho. Ellos eran temerarios. Como ve, su respuesta no es la correcta, le rogamos ir al 1 y volver a seleccionar. Ánimo y adelante.

18. Este señor cuyo nombre es hasta cierto punto muy conocido por el trabajo que realizó en la Provincia del Nuevo Santander, precisamente en la época en que se fundó San Agustín de Laredo, sin embargo no fue él quien tuvo el honor de colaborar con José de Escandón en ese aspecto. Le suplicamos ir nuevamente al 21 y hacer un acto intenso de reflexión a fin de encontrar el camino al éxito. Hágalo, vale la pena pues ya casi llega a la meta.

19. Este místico personaje logró registrar los acontecimientos y describir algunas crónicas que nos hablan de la historia de esta región conocida como Costa del Seno Mexicano. Le enviamos una calurosa felicitación por su acierto. Puede ir al 6.

20. Es difícil para nosotros hacerle notar su error pero estamos seguros que si usted se empeña un poco logrará encontrar el camino al éxito. Vaya al 30 le deseamos mucha suerte.



21.La villa de San Agustín de Laredo (Texas) fue fundada el 15 de mayo de 1755 bajo la autorización de don José de Escandón y Helguera. ¿Puede usted decir el nombre de la persona que la fundó?

- *Don Tomás Sánchez -----8
- *Don José Tienda de Cuervo-----18
- *Don Agustín López de la Cámara Alta-----28

22.Nuestras sinceras felicitaciones, es usted una persona que tiene conocimientos de su Estado y se interesa por él. Puede ir al 16 a fin de continuar hacia la meta.

23.Reciba una afectuosa felicitación por el interés que demuestra por la historia del Estado de Tamaulipas. Además le comunicamos que estamos esperando por usted en el 21.

24.Se considera que esa gente era reconocida en el extranjero como americanos por tanto usted acertó y ello implica que le hagamos llegar un ramo de flores como premio. Le esperamos en el 26.

25.Los pisones eran en sí los más sedentarios y pronto fueron pacificados, por tanto su respuesta está lejos de ser la acertada, le pedimos atentamente ir al 6 a fin de buscar el camino que lo conduzca al triunfo. Gracias.

26.Es la última oportunidad que tenemos de estar con usted en este Sendero No.1, conmemorando el Bicentenario del Inicio de la Independencia y el Centenario de la Revolución Mexicana, lo único deseamos es que nos diga el nombre de quien escribió este poema denominado España: España, tierra lejana donde mi padre nació / y fue del cielo asturiano / la primera luz que vio. / Tierra de alegría y canto / conocer quiero el encanto / de todas aquellas cosas / que mi padre me contó. / Por eso lejana tierra / en mí eres obsesión, / quiero pisar ese suelo / de tierra fecunda y sana, / quiero mirar todo aquello / que mi pecho añora y guarda. / Y después querida España, / envolverme en tu hechizo / y llegar así a mi patria / para sentir que de España / me he traído un pedacito. / La respuesta correcta está en el 11.

27.Jamás fue obstáculo para los españoles el idioma, ellos venían dispuestos a exterminar, sin mayor miramiento, a los nativos. Su respuesta no es correcta, ojalá no tenga inconveniente en ir al 1 y volver a principiar. Gracias.

28.Este personaje es de esa época y ciertamente estaba en la Provincia de Nuevo Santander realizando una comisión que le fue encomendada, pero su nombre no está registrado entre los fundadores de las villas encabezados por el Conde de Sierra Gorda. Lo anterior significa que es necesario que vaya al 8 e intente nuevamente su elección. Hágalo, vale la pena un poquito de esfuerzo.





29. En realidad este personaje demostró gran empeño en escribir sobre Tamaulipas, logró la publicación de varios fascículos, sin embargo él vivió en el siglo XX, por tanto ya habían existido otros personajes con el mismo interés histórico. Le sugerimos que vaya al 4 y ponga más atención al seleccionar la respuesta. Gracias.

30. A las personas nacidas en este país durante el siglo XVIII, se les consideraba:

*Mexicanos----- 14

*Americanos----- 24

*Españoles -----20

